

Ing. César Quezada Abad, MBA. RECTOR DE LA UNIVERSIDAD TÉCNICA DE MACHALA



Desde la Universidad Técnica de Machala (UTMach) nos complace presentar a ustedes la Primera Edición de la Revista Científica *Cumbres*, producto del esfuerzo, disciplina y mística de trabajo del Centro de Investigaciones de nuestra institución. A este grupo humano van dirigidas mis primeras felicitaciones.

Y es que detrás de bastidores, ocurre un trabajo extenso, arduo y anónimo que solo los gestores y coordinadores de la información conocen. Por ello, puedo dar fe que hemos logrado publicar una revista de calidad académica, cuya elaboración tuvo como antecedentes: la selección de contenidos, diagramación, impresión y corrección de estilo.

Es así que en la presente edición se incluyen artículos científicos los cuales tienen como autores a docentes de las carreras técnicas y humanísticas del país, quienes desde sus diferentes dominios del conocimiento y experticia profesional han aportado con variadas y riquísimas reflexiones, experiencias, casos de estudio y propuestas de investigación que en última instancia buscan transformar la sociedad desde la academia.

Destacamos la participación de los docentes de la Universidad Técnica de Babahoyo, el Instituto de Investigaciones de la Caña de Azúcar de Cuba, la Universidad de Heriot-Watt en Reino Unido, la Universidad Católica San Antonio de Murcia, la Universidad Estatal del Sur de Manabí y al programa Prometeo de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación.

Debemos especificar que los artículos han sido clasificados en ocho áreas del conocimiento, como son: Dominio 1. Producción de alimentos. Dominio 2. Protección del medio ambiente y los recursos naturales. Dominio 3. Perfeccionamiento de la educación superior. Dominio 4. Ordenamiento territorial, urbanismo y sostenibilidad. Dominio 5. Eco-

sistema de salud humana. Dominio 6. Cultura ciudadana y desarrollo local. 7. Desarrollo Socio-económico y solidario. Dominio 8. Nuevas tecnologías aplicadas al desarrollo del territorio.

Con la publicación de *Cumbres*, la Universidad Técnica de Machala contribuye a la divulgación del trabajo académico de los docentes ecuatorianos a través de un medio de difusión legítimo. Por tal motivo, la UTMach se compromete con seguir publicando esta revista que sirve de vitrina a los artículos científicos propios y del resto de instituciones de educación superior que deseen compartir los resultados de sus investigaciones.

Quienes trabajamos en el mundo académico tenemos que reflexionar sobre el conocimiento que generamos o dejamos de generar y preocuparnos al mismo tiempo de cultivar la curiosidad como método para encontrar respuestas. Desde esta perspectiva, si no hay pregunta de investigación, dosis de indagación y pasión por descubrir, no avanzaremos hacia la verdadera educación que el siglo XXI exige.

Invito entonces, a los docentes e investigadores del país para que consideren a *Cumbres* como el medio de divulgación que les otorgará los espacios que requieran para compartir sus trabajos científicos.

La Universidad Técnica de Machala estará complacida de recibir sus propuestas, a fin de crear una red permanente de intercambio de conocimientos, saberes y experiencias en torno a temas comunes de análisis y reflexión.

Cumbres es solo el inicio de grandes proyectos editoriales académicos que esperamos cristalizar en breve y que servirán para posicionar a la universidad ecuatoriana como gestora de desarrollo con calidad, pertinencia y calidez.